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Цена в розницу свободная.

Если вы хотите задать вопрос о цифровом эфир�
ном телевидении, позвоните по телефону круглосу�
точной федеральной горячей линии (звонок по Рос�
сии бесплатный): 8�800�220�20�02. Консультанты рас�
скажут вам, как правильно выбрать, подключить и на�
строить оборудование для приема цифрового эфир�
ного телевидения.

В Н И М А Н И Е !
Переходим на «цифру»

ИНИЦИАТИВУ также
поддержали губернатор
Ставропольского края Вла�
димир Владимиров, Глава
Кабардино�Балкарии Вале�
рий Коков, Глава Республи�
ки Адыгея Мурат Кумпилов.

«Закон 21» обсудили в
Общественной палате Рос�
сийской Федерации. На ме�
роприятии были представ�
лены результаты опроса
ВЦИОМа, в котором приня�
ли участие 1,6 тыс. человек
из 130 населенных пунктов
и 42 российских регионов.

Опрос показал, что
предложение повысить ми�
нимальный возраст для
продажи алкоголя в России
поддерживают 79% росси�
ян. Причем чем старше рес�
понденты, тем больше сре�
ди них выступающих в под�
держку такой меры. Среди
опрошенных старше 60 лет
их 85%, а среди 18�24�лет�
них � 64%. Эту позицию в
большей степени разделя�
ют женщины (82%), чем
мужчины (74%). Активнее
всего инициативу поддер�
живают жители Москвы и
Санкт�Петербурга, а также
сельские жители (в обеих
группах показатель соста�
вил 82%).

 «Мы поднимаем вопрос
об увеличении возраста
продажи алкоголя именно с

Открыт современный Дворец
культуры в станице Исправной

ПРЕЖДЕ Глава респуб�
лики Рашид Темрезов,
председатель Народного
Cобрания (Парламента)
КЧР Александр Иванов и
глава администрации Зе�
ленчукского района Алек�
сей Науменко возложили
цветы к памятнику воинам�
землякам и жителям стани�
цы, погибшим в годы Вели�
кой Отечественной войны.
Далее они осмотрели тер�
риторию центрального
сквера станицы Исправной,
в ходе осмотра Рашид Тем�

ГЛАВА Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов в ходе
рабочего визита в Зеленчукский муниципальный

район республики принял участие в торжественной це�
ремонии открытия современного комфортабельного
Дворца культуры в станице Исправной. Руководитель
региона в рамках визита в станицу также принял ре�
шение о строительстве здесь нового физкультурно�
оздоровительного комплекса.

резов принял решение о
строительстве здесь физ�
культурно�оздоровительно�

го комплекса.
«Обойдя с главой адми�

нистрации и главой поселе�

ния парк станицы Исправ�
ной, приняли решение о
строительстве ФОКа. Более
пяти тысяч человек прожи�
вает в Ново�Исправненс�
ком, Исправной и хуторе
Фроловском. Поэтому эти
территории надо развивать.
Здесь всегда были благо�
датные земли, хорошие ус�
ловия для ведения личных
подсобных, крестьянско�
фермерских хозяйств. И
наша задача – все это раз�
вивать. Мы считаем при�
оритетной задачей для себя
развитие сельских террито�
рий, чтобы жители села
могли себя чувствовать в
социальном плане не хуже,
чем жители городских окру�
гов», � прокомментировал
свое решение Глава Карача�

ево�Черкесии Рашид Тем�
резов.

Говоря о развитии сель�

ских территорий, руководи�
тель региона подчеркнул,
что, когда жители сельских
территорий наблюдают в
своих населённых пунктах
интенсивное строительство
ФАПов, Домов культуры,
детских садов, спортивных
комплексов, развитие ин�
женерной инфраструктуры,
поддержку в сфере сельс�
кого хозяйства, у людей уже
появляется стимул не поки�
дать свою родную станицу,
село, аул.

Далее стартовала тор�
жественная церемония от�
крытия реконструированно�
го Дворца культуры, в ходе
которой хореографические
и вокальные коллективы
района продемонстрирова�
ли свои лучшие сценичес�
кие номера.

С искренними словами
поздравлений в адрес ста�
ничников обратился Рашид
Темрезов.

«В 2011 году мы приез�
жали, осматривали данный
Дворец культуры, принима�
ли решение либо его рекон�
струировать, либо постро�
ить новый. Все получилось
так, как мы решили. Я счи�
таю, что очень хороший
Дворец культуры получился
и исторически он сохранил�
ся. Мы постарались сделать
его более светлым, более
современным и в плане
оборудования. Я хотел бы в
первую очередь поздравить
жителей станицы с этим
событием», � сказал он.

Вместе с тем Глава КЧР
напомнил станичникам и о
важной работе по газифи�
кации населенного пункта,
уровень которой уже достиг
сегодня 70%.

«Думаю, до первой поло�
вины 2021 года мы полнос�
тью завершим газифика�
цию в станице Исправной»,
� отметил Рашид Темрезов.

Далее благодарствен�
ные письма Главы Карачае�
во�Черкесской Республики
за многолетний, добросо�
вестный труд, значимый
вклад в сохранение библио�
течного дела, в развитие
культуры и искусства Рашид
Темрезов вручил художе�
ственному руководителю
Исправненского сельского
Дома культуры Светлане
Быковской и ветерану биб�
лиотечной системы Исправ�
ненского сельского Дома
культуры Марии Хижняк.

Окончание на 2
й стр.

ГЛАВА Карачаево�Черкесской Республики Рашид
Темрезов поддержал общественную инициативу

«Закон 21», увеличивающую возраст продажи алкого�
ля с 18 до 21 года, принадлежащую федеральному
проекту «Трезвая Россия».

Глава КЧР поддержал
общественную инициативу

точки зрения общественно�
го мнения. Считаю, что за�
конодателям и различным
экспертам крайне важно
учитывать мнение россиян.

возбуждает против него уго�
ловное дело. При этом юри�
дическое лицо избегает от�
ветственности», � описал
статус�кво Хамзаев.

Он отметил, что «без
ужесточения ответственно�
сти для юридических лиц
инициатива повышения ми�
нимального возраста про�
дажи алкоголя до 21 года

ОТКРЫВАЯ собрание,
мэр КГО Алик Динаев отме�
тил, что за минувший год
администрация округа до�
билась хороших результа�
тов в экономической, соци�
альной и культурной сфе�
рах. Поскольку буквально на
днях Динаев дал нашей га�
зете большое, подробное
на эту тему, интервью, то
вдаваться в подробности не
буду, лишь напомню, что в
рамках муниципальной про�
граммы «Формирование со�
временной городской сре�
ды на территории КГО на
2018 �2022 годы» админис�
трацией города при органи�
зационной и финансовой
поддержке Всероссийской
политической партии «Еди�
ная Россия» в округе благо�
устроено шесть обществен�
ных территорий, общая
площадь которых состави�
ла порядка 14000 кв. м. Не
обошли вниманием и один�
надцать дворовых террито�
рий, отобранных для благо�
устройства в прошлом году
опять–таки по решению об�
щественной комиссии. Об�
щая площадь благоустрой�
ства дворовых территорий
составила 57875 кв. м.

Благоустройство города
– больная тема для горо�
жан, и она вызвала большой
интерес, когда Алик Ачеевич
рассказал о создании про�
гулочной зоны в виде набе�
режной протяженностью
около 800 метров и доба�
вил, что путем привлечения
частных инвестиций в этой
зоне проведены основные
работы, в этом году они
будут продолжены. Доклад�
чик рассказал о перспекти�
вах роста города, о том, что
существует идея локализа�
ции этого роста, чтобы го�
род не разбухал в бессмыс�
ленных и бесформенных ок�
раинах, а находил внутрен�
ние ресурсы для пере�
стройки, перепланирова�

Меньше месяца оста�
лось до отключения анало�
гового телевещания в Кара�
чаево�Черкесии, которое
запланировано на 15 апре�
ля. В муниципалитетах рес�
публики продолжается по�
домовой обход жителей и
адресное информирование

ЧТОБЫ бороться с преступностью, не обязательно
работать в правоохранительных органах, нужно

просто быть гражданином, которому не безразлично,
что происходит в обществе. То есть не быть сторон�
ним наблюдателем, ожидающим, что кто�то наведет
порядок в твоем доме, на твоей улице, в твоем горо�
де. Только тогда мы сможем жить, не опасаясь за свою
жизнь, имущество, за безопасность наших родных и
близких. О взаимодействии правоохранительных ор�
ганов МВД по КЧР и населения республики шла речь
на круглом столе, который состоялся в Общественной
палате КЧР.

ВСЕМ МИРОМ
ПРОТИВ

ПРЕСТУПНОСТИ

Коротко
населения о переходе на
цифровое вещание. Мало�
обеспеченные семьи полу�
чают приставки для приема
сигнала цифрового телеви�
дения бесплатно. Так, по
информации пресс�службы
Главы и Правительства КЧР,
в общей сложности в Кара�
чаево�Черкесии в реестр

льготных категорий граж�
дан, которым полагаются
бесплатные приставки,
включены 1367 человек, 626
из которых уже получили
оборудование и помощь в
его установке. Оставшаяся
часть льготников получит
свои приставки до середи�
ны апреля.

Круглый стол

В РАБОТЕ круглого стола
приняли участие представи�
тели органов внутренних дел
республики, прокуратуры
КЧР, Следственного управ�
ления Следственного коми�
тета РФ по КЧР, обществен�
ных организаций, депутаты
всех уровней, руководители
предприятий и организаций
и другие. Открыла меропри�
ятие председатель Обще�
ственной палаты КЧР Вера
Молдованова. Модератором
мероприятия стал прези�
дент Адвокатской палаты
КЧР, председатель комиссии
Общественной палаты КЧР
по общественному контро�
лю, взаимодействию с пра�
воохранительными органа�
ми Руслан Кубанов.

� Министр внутренних

дел России Владимир Коло�
кольцев в одном из своих
выступлений озвучил очень
правильную мысль, � сказал
Кубанов, � мы стоим на ру�
беже, за которым две авто�
номные системы � общество
и полиция � должны превра�
титься в две части одного
целого. От того, как они бу�
дут взаимодействовать, за�
висит в конечном итоге не
только безопасность каждо�
го гражданина, но и благо�
получие страны в целом.
Нам нужно не только зани�
маться поиском новых форм
сотрудничества полиции и
населения, но и переосмыс�
ливать накопленный в про�
шлом положительный опыт
в данном вопросе.

� Сотрудничество право�
охранительных органов с ин�
ститутами гражданского об�
щества в деле борьбы с пра�
вонарушениями, обеспече�
ния общественной безопас�

ности, защиты прав и свобод
граждан, � отмечал замести�
тель министра внутренних
дел по КЧР Александр Сере�
да, � задача, имеющая ярко
выраженное общественно�
политическое значение. При
этом уровень такого взаимо�
действия, с одной стороны,
характеризует меру эффек�
тивности управленческой де�
ятельности в данных органах
в условиях демократизации
общественных отношений, а

с другой � является критери�
ем развитости самого граж�
данского общества. Ведь
посредством взаимодей�
ствия с правоохранительны�
ми органами общественные
формирования получают до�
полнительную возможность
для реализации своих закон�
ных интересов, осуществле�
ния общественного контро�
ля в соответствии с действу�
ющим российским законо�
дательством.

Участникам круглого сто�
ла был продемонстрирован
видеофильм, в котором под�
водились итоги работы ор�
ганов внутренних дел рес�
публики за прошлый год.
Благодаря большой профи�
лактической работе, взаи�
модействию с обществен�
ными организациями и
объединениями достигнуто
снижение числа тяжких и
особо тяжких преступлений,
улучшилась раскрывае�
мость преступлений, сокра�
тилось число дорожно�
транспортных происше�
ствий.

� Мы стали более откры�
ты и доступны, � отмечал за�
меститель министра внут�
ренних дел по КЧР Алек�
сандр Середа, � благодаря
регулярно проводимым
встречам с населением,
приемам руководителями
правоохранительных орга�
нов граждан не только в сто�
лице республике, но и на
местах. Сегодня Министер�
ство внутренних дел респуб�
лики оказывает 35 госуслуг,
в том числе и в электронном
виде, что значительно со�
кратило очереди, сроки пре�
доставления той или иной
услуги. Теперь не нужно
ехать в Черкесск, чтобы ре�
шить ту или иную проблему.

Окончание на 2
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Мы стоим на рубеже, за которым две ав

тономные системы 
 общество и полиция
должны превратиться в две части одного
целого. От того, как они будут взаимодей

ствовать, зависит в конечном итоге не
только безопасность каждого граждани

на, но и благополучие страны в целом.

«

«

«Мы поднимаем вопрос об увеличении
возраста продажи алкоголя именно с точ

ки зрения общественного мнения. Счи

таю, что законодателям и различным эк

спертам крайне важно учитывать мнение
россиян...»

«

«
Перед нами стоит задача
защитить подрастающее
поколение, а вовсе не огра�
ничить его права очередны�
ми рамками», � заявил за�
меститель председателя
комиссии Общественной
палаты РФ по поддержке
молодежных инициатив, ру�
ководитель федерального
проекта «Трезвая Россия»
Султан Хамзаев.

Он также предложил ли�
шать юридических лиц ли�
цензии за повторную про�
дажу алкоголя несовершен�
нолетним.

«Сейчас ответственность
за неоднократную продажу
несовершеннолетним лежит
на продавце � в случае вы�
явления таких фактов соб�
ственники магазинов уволь�
няют продавца, а полиция

останется на бумаге.
По итогам круглого сто�

ла с учетом результатов со�
циологического опроса и
анализа возрастных ограни�
чений в российском законо�
дательстве была подготов�
лена и единогласно приня�
та резолюция. В ней реко�
мендуется подготовить и
принять соответствующие
поправки в КоАП. Документ
будет отправлен в профиль�
ные комитеты Госдумы и
Совета Федерации. Кроме
этого, с работой «обще�
ственников» будут ознаком�
лены и все 85 региональных
заксобраний, у которых
есть все возможности для
введения подобных ограни�
чений у себя на местах.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

Муниципальное образование

НА ДНЯХ в актовом зале администрации Карачаев�
ского городского округа состоялось собрание по

подведению итогов социально–экономического раз�
вития округа за прошлый год. В работе собрания при�
няли участие председатель городской Думы Али Се�
менов, депутат Народного Собрания КЧР Светлана Ка�
зиева, ректор КЧГУ Таусолтан Узденов, и.о. начальни�
ка межмуниципального отдела МВД России «Карача�
евский» Марат Айбазов, ветераны труда, руководите�
ли предприятий и организаций, педагоги, медики
города. Словом, в зале яблоку негде было упасть.

ВЕРНУТЬ ГОРОДУ
БЫЛУЮ СЛАВУ
ния, реконструкции, капи�
тального ремонта отсталых
и невыгодных в архитектур�
ном отношении домов. И
лучшей иллюстрацией этим
словам может послужить
новый многофункциональ�
ный культурный центр. Его
возвели на месте бывшей
средней школы №3, здание
которой давно подлежало
сносу в силу своего возра�
ста и дряхлости. Одним из
наиболее значимых проек�
тов в текущем году станет
строительство поликлиники
в рамках государственной
программы РФ «Развитие
здравоохранения», иниции�
рованное Главой республи�
ки Рашидом Темрезовым.

Динаев подробно рас�
сказал о том, как в округе
реализуется программа по
выделению земли молодым
семьям. К примеру, десять
семей уже получили зе�
мельные участки, которые
удалось изыскать с боль�
шим трудом. Говоря о про�
шлогодних успехах, мэр го�
рода коснулся и социально
значимых успехов в сфере
образования, здравоохра�
нения и культурной дея�
тельности, которой в окру�
ге, по его словам, охвачены
практически все слои насе�
ления. И как тут не привес�
ти еще раз потрясающие
воображение обывателя
цифры: работниками отде�
ла культуры КГО было про�
ведено более тысячи куль�
турно–массовых мероприя�
тий и более пятидесяти вну�
шительных спортивных ме�
роприятий, а в четырех

спортивных школах округа
спортом занимается почти
две тысячи человек. Как
следовало из доклада, в
полном объеме выполнены
социально значимые расхо�
ды, причем без какой�либо
задолженности.

Конечно же, в этот день
была поднята тема безра�
ботицы. Разумеется, все со�
бравшиеся относятся к ней
с пониманием, потому как в
округе практически нет
крупных промышленных

предприятий, сельского хо�
зяйства, перерабатываю�
щей отрасли и так далее. Но
администрация не отказы�
вается от попыток и усилий
по стимулированию пере�
работки и сбыта сельскохо�
зяйственной продукции,
которую смогли бы постав�
лять жители пос. Эльбрус�
ского, Малокурганного, Ор�
джоникидзевского, г. Тебер�
ды…

Кстати, о Теберде. Город
хорошеет на глазах, об этом
не говорит только ленивый,
как и о том, что в город ста�
ли приезжать люди из Мос�
квы, Санкт�Петербурга,
Перми, Ставрополя, желаю�
щие приобрести жилье,
причем именно в микрорай�
оне, который раньше ввиду
его замызганных подъездов
в домах, разбитых дорог, ве�
дущих не только в микро�
район, но и к жилым домам,
туристы обходили сторо�
ной. В Домбае же совер�
шенно иная картина, здесь
сам черт ногу сломит. Ма�
газины, ларьки, гостини�
цы… «Коммерсанты», пред�
лагающие туристам сфотог�
рафироваться с верблюда�
ми, обезьянами, соколом,
львятами…

� Домбай никогда не
выпадает из поля нашего
зрения. К примеру, в этом
году запланировано в нем
строительство веревочного
городка. Для непосвящен�
ных: веревочный городок –
это комплекс аттракционов,
расположенных на высоте
более двух метров.

Окончание на 2
й стр.
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Окончание.
Начало на 1�й стр.
От имени жителей ста

ницы со словами благодар
ности в адрес руководства
республики обратилась
уроженка станицы Исправ
ной Антонина Левченко, ко
торая особо отметила, что
«еще до недавнего време
ни мы даже боялись мечтать
о таком Дворце культуры, но
благодаря главе региона
это стало реальностью».

«Сегодня мы особо бла
годарим за возрождение
этого Дворца культуры, а
значит, за возрождение на
циональнокультурных тра
диций нашей станицы. Те

Окончание.
Начало на 1�й стр.
В министерстве создан

сайт, который состоит из
пяти основных разделов.
Через сайт можно обра
титься в любое подразделе
ние, узнать ту или иную ин
формацию по интересую
щему вас вопросу, написать
заявление, подать жалобу.

Кроме того, продолжал
замминистра, созданы ак
каунты в социальных сетях
твиттер, ютуб и др., исполь
зуются возможности СМИ
республики, которые позво
ляют любую информацию
доводить до внимания жи
телей своевременно и опе
ративно.

 В 2018 году,  говорил
начальник штаба ОМВД по
г. Черкесску Сергей Ловчи
ков,  в одной только рес
публиканской столице было
проведено 501 обществен
номассовое мероприятие,
в которых были задейство
ваны более пяти тысяч со
трудников полиции. Кроме
того, для обеспечения об
щественной безопасности
были привлечены сотрудни
ки Росгвардии, частных ох
ранных предприятий, свы
ше трехсот казаков. Проти
воправных действий не
было допущено. Это гово
рит о том, что совместными
усилиями сотрудников пра
воохранительных органов и
наших граждан можно мно
гого добиться.

Сергей Васильевич рас
сказал об акциях, которые
проводит горотдел полиции
совместно со студентами,
молодежью, школьниками.
Это и «Сообщи о том, где
торгуют смертью», и «Сту
денческий десант», и мно
гие другие.

Председатель Обще
ственного совета при МВД
по КЧР Ахмат Байрамуков в
своем выступлении отме
тил: «Нами продолжается
курс на эффективное взаи
модействие между полици

Открыт современный Дворец
культуры в станице Исправной

ВСЕМ МИРОМ
ПРОТИВ

ПРЕСТУПНОСТИ

Окончание.
Начало на 1�й стр.

Каждый, вошедший в
него, имеет возможность
почувствовать себя альпи
нистом, скалолазом, просто
ловким, сильным челове
ком. В нашей стране самый
высокий веревочный горо
док расположен на высоте
более шести метров в
СанктПетербурге, и от же
лающих посетить его нет
отбоя. Примерно такую же
картину рассчитываем уви
деть со временем и на Дом
бае. Но… Есть небольшое,
но довольно щепетильное
«но»… Самым негативным
фактором, мешающим эф
фективному развитию Дом
бая, является отсутствие
единого органа управления,
который бы контролировал,
упорядочивал функциони
рование множества разоб

ВЕРНУТЬ ГОРОДУ
БЫЛУЮ СЛАВУ

перь наконец есть где на
шим взрослым жителям от
дохнуть, провести традици
онные станичные меропри
ятия. А нашим детям нако
нец есть где развивать и
показывать свои творчес
кие способности.

Спасибо за ваше внима
ние, отзывчивость, доброе
отношение к людям, умение
видеть и понимать чаяния и
нужды людей»,  сказала
Антонина Левченко.

Работы по реконструк
ции Исправненского сельс
кого Дворца культуры стар
товали в июне 2017 года и
проводились в рамках реа
лизации государственной

программы «Развитие куль
туры и туризма» на 2013–
2020 годы на условиях со
финансирования из бюдже
та республики.

В здании ДК предусмот
рены зрительный зал на 340
мест, зал для занятий хоре
ографией, зал торжеств для
бракосочетаний и кабинеты
для творческих секций и
кружков.

Напомним, что в Карача
евоЧеркесии в 2019 году
будут построены и реконст
руированы девять Домов
культуры в сельской мест
ности.

Так, в 2019 году в Кара
чаевоЧеркесии будут пост

роены новые Дома культу
ры в с. Счастливом (Прику
банский район), в а. Камен
номост (Карачаевский рай
он), а. Эльбурган (Абазинс
кий район), а. Койдан (Усть
Джегутинский район), ст.
Сторожевой (Зеленчукский
район), а. АдильХалк (Но
гайский район), а. Бесленей
(Хабезский район).

Кроме того, пройдет ре
конструкция Дома культуры
в с. Курджиново (Урупский
район) и Центра культуры и
досуга в с. Учкекен (Мало
карачаевский район).

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

ей и населением республи
ки. Для построения конст
руктивного диалога члены
совета организовывают и
проводят круглые столы,
встречи, брифинги на акту
альные темы, которые полу
чают широкое распростра

нение в республиканских
СМИ. На постоянной основе
принимают участие в при
емах граждан, проводимых
руководством ведомства, в
заседаниях аттестационных
комиссий органов внутрен
них дел и конкурсных комис
сий по замещению вакант
ных должностей сотрудни
ков органов внутренних дел,
посещают изолятор времен
ного содержания подозре
ваемых и обвиняемых в со
вершении преступлений, где
знакомятся с режимом и
условиями содержания в
ИВС. Это далеко не вся ра
бота, проводимая советом,
с более полной информаци
ей можно ознакомиться на
сайте МВД по КЧР». 

О формах и методах вза
имодействия органов пра
вопорядка и населения го
ворили и другие участники
круглого стола. Начальник
отдела прокуратуры КЧР
Али Хубиев отметил, что

работа, проводимая Мини
стерством внутренних дел
по КЧР, на достаточно высо
ком уровне, но сотрудниче
ство населения с органами
правопорядка оставляет
желать лучшего. «Среди
населения республики нет

культуры взаимодействия с
органами внутренних дел.
Многие не видят или не хо
тят видеть, что рядом со
вершается преступление
или правонарушение. Пред
лагаю общественникам в
районах провести правовое
просвещение населения,
донести до граждан необхо
димость сотрудничества с
полицией. Также к правово
му просвещению необходи
мо подключиться всем уча
стникам круглого стола».

Председатель Обще
ственной палаты КЧР Вера
Молдованова предложила
руководству МВД по КЧР
активизировать работу доб
ровольных народных дружин
на территории республики.
«Необходимо провести ра
боту по привлечению к ох
ране правопорядка членов
молодежных общественных
движений, волонтеров, сту
дентов. Также необходимо
продумать и выйти с пред

ложением в мэрию о необ
ходимости социальной под
держки дружинников».

С предложениями по
совершенствованию взаи
модействия органов право
порядка и населения выска
зались: член ОП КЧР Сулей
ман Боташев, заместитель
руководителя обществен
ной организации «Къарачай
алан халкъ», председатель
ОНК КЧР Фатима Тоторку
лова, старший помощник
руководителя СУ СК РФ по
КЧР Сергей Шуваев.

На круглом столе были
озвучены и проблемы, кото
рые волнуют жителей рес
публики. В частности, уда
ленность на сегодняшний
день городского отдела по
лиции, который располага
ется практически на выез
де из г. Черкесска. Замеча
тельно, конечно, что со
трудники полиции имеют
прекрасные возможности
для плодотворной деятель
ности. Но добираться до
горотдела и сотрудникам
полиции, и гражданам
очень проблематично.

Как отметил замести
тель мэра г. Черкесска Ар
тур Озов, с 31 января 2019
года продлен действующий
автобусный маршрут к но
вому комплексу ОМВД Рос
сии по г. Черкесску, который
расположен на выезде из г.
Черкесска в сторону г. Усть
Джегуты. Совместно с
ОГИБДД ОМВД России по г.
Черкесску определены раз
ворот (поворот на с. Зна
менка) и подъезд к админи
стративному зданию отде
ла. Кроме того, для удоб
ства подъезда к ОМВД рас
сматривается вопрос о при
менении разрыва в бетон
ном разделителе автодоро
ги напротив съезда к отде
лу и установке в этом месте
светофора.

По итогам обсуждения
был выработан ряд предло
жений.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.

«Среди населения республики нет культу�
ры взаимодействия с органами внутрен�
них дел. Многие не видят или не хотят
видеть, что рядом совершается преступ�
ление или правонарушение...»

«

«

 В ПЕНСИОННОЙ систе
ме России,  отметила она,
 в 2018 году и с начала те
кущего года произошел ряд
изменений, которые каса
ются всех участников сис
темы обязательного пенси
онного страхования: ны
нешних, будущих пенсионе

Пресс�конференция

В ОТДЕЛЕНИИ Пенсионного фонда РФ по КЧР про�
шла пресс�конференция заместителя управляю�

щего ГУ�ОПФР по КЧР Ирины Тамбиевой, которая под�
вела итоги работы за 2018 год и осветила актуальные
вопросы пенсионного обеспечения в 2019 году.

НА ГОСУДАРСТВО
НАДЕЙСЯ, НО И САМ
НЕ ПЛОШАЙ
ров, а также семей, имею
щих детей.

Ирина Викторовна рас
сказала об изменениях в
пенсионном законодатель
стве, связанных с увеличе
нием пенсионного возрас
та для мужчин и женщин,
рассказала о том, за кем
сохраняется право досроч
ного выхода на пенсию, а
также о новых основаниях
назначения пенсии до до
стижения общеустановлен
ного пенсионного возраста,
который коснется женщин,
имеющих стаж 37 лет, и
мужчин, имеющих стаж 42
года, а также женщин, вос
питавших трех или четырех
детей, которые смогут вый
ти на пенсию досрочно.

 С 1 января 2019 года, 
продолжала она,  вступили
в силу изменения в пенси
онном законодательстве,
касающиеся граждан, по
стоянно проживающих в
сельской местности. Они
могут иметь дополнитель
ную материальную поддер
жку в размере 25 процен
тов фиксированной выпла
ты в составе страховой пен
сии по старости или по ин
валидности при наличии 30
летнего стажа работы на
определенных должностях в
сельском хозяйстве, прожи
вании в сельской местнос
ти, а также отсутствия фак
та работы.

Тамбиева отметила, что
в минувшем году на выпла
ту пенсий и пособий Отде
ление Пенсионного фонда
направило порядка 20 млрд
рублей. Пояснила, как были
индексированы пенсии не
работающим пенсионерам,
заметив, что в течение 2019
года минимальный уровень
пенсионного обеспечения
пенсионеров будет попре
жнему не ниже прожиточно
го минимума пенсионера в
регионе, где он проживает
(в КЧР  8846 руб.). Если он

будет ниже, то такому пен
сионеру будет установлена
социальная доплата. Ее на
чиная с 1 января получают
17358 неработающих пен
сионеров КЧР.

Журналистов интересо
вало, когда произойдет ин
дексация пенсий и ежеме

сячной денежной вы
платы с учетом прожи
точного минимума
пенсионера, предло
жение по которой оз
вучил Президент стра
ны в своем ежегодном
Послании Федераль
ному Собранию.

 Да, новый порядок
индексации будет, в
том числе, распростра
нен,  ответила Ирина
Тамбиева,  и на про
шедшую в январе ин
дексацию страховых
пенсий неработающих
пенсионеров. Пере
расчет выплат будет произ
веден беззаявительно, по
этому пенсионерам не нуж
но будет обращаться в Пен
сионный фонд и подавать
какиелибо заявления. До
платы с применением ново
го механизма планируется
осуществить в мае, после
внесения изменений в дей
ствующее законодатель
ство.

При этом Ирина Викто
ровна не порадовала рабо
тающих пенсионеров, ска
зав, что индексация страхо
вых пенсий в январе 2019
года распространяется
только на пенсионеров, не
осуществляющих трудовую
деятельность. Повышение
пенсии сельским пенсионе
рам тоже коснется только
тех из них, кто сегодня не
работает.

И. Тамбиева рассказала
о новом виде пенсии  со
циальной пенсии детям, оба
родителя которых неизвес
тны. Данная пенсия в Кара
чаевоЧеркесии установле
на 15 детям. А также о вне
сении изменений в Указ
Президента РФ от 26 фев
раля 2013 года №175, со
гласно которым лицам, осу
ществляющим уход за деть
миинвалидами и инвали
дами с детства, с 1 июля
2019 года увеличен размер

ежемесячной выплаты до 10
тысяч рублей.

Достаточно подробно
Ирина Викторовна остано
вилась на одном из важней
ших направлений в деятель
ности органов Пенсионного
фонда  предоставлении
материнского капитала. Его
размер сегодня составляет
453 тысячи рублей. В рес
публике семьям, в которых
с 1 января 2007 года был
рожден второй, третий или
последующий ребенок, вы
дано уже 32521 сертификат
на материнский капитал. На

сегодняшний день 58 про
центов семей уже исполь
зовали «детские» средства.
Самым востребованным
направлением использова
ния материнского капитала
является улучшение жи
лищных условий. Свыше 18
тысяч семей направили
средства на эти цели. На
образование средства МСК
использовали 688 семей.
Пять заявлений поступило
по направлению этих денег
на накопительную пенсию
мамы.

Тамбиева еще раз на
помнила владельцам серти
фикатов о необходимости
неукоснительно соблюдать
закон при распоряжении
этими средствами. Затем
она рассказала об элект
ронных услугах и сервисах
ПФР и ответила на вопросы
журналистов.

Один из них касался про
дления моратория на фор
мирование пенсионных на
коплений. Минфин России,
отметила Тамбиева, про
длил мораторий на форми
рование накопительной ча
сти пенсии до конца 2021
года. В данный момент в
Правительстве РФ ведутся
активные дебаты по вопро
су о возможности отказа от
накопительной части пен
сии. Это не «заморозка пен

сий» и тем более не изъя
тие пенсионных накопле
ний. Мораторий на форми
рование пенсионных накоп
лений означает, что те 6
процентов, которые могли
бы пойти на накопительную
пенсию, будут направлять
ся на формирование стра
ховой пенсии. Таким обра
зом, в любом случае все
страховые взносы, уплачен
ные работодателем за
гражданина, будут участво
вать в формировании пен
сии.

 Планируется ли в этом
году возобновление выплат
средств МСК на повседнев
ные нужды семьи?  спра
шивали журналисты.

 Мы часто получаем
вопросы о возможности по
лучения единовременной
выплаты в 201819 годах.
Программа оказалась очень
востребованной среди рос
сийских семей. В 2018 году

выплата не осуще
ствлялась, и в этом
году пока никаких
решений в данном
направлении не при
нято,  ответила за
муправляющего.

Еще один вопрос
п р е д с т а в и т е л е й
СМИ касался про
филактической ра
боты по борьбе с
«серыми» зарплата
ми.

 Ни для кого не
секрет,  говорила
Ирина Викторовна, 
что некоторые недо
бросовестные рабо
тодатели ищут раз
личные схемы ухода
от уплаты страховых
взносов, не беспо

коятся о завтрашнем дне
своих подчиненных. Сами
работники, соглашаясь на
подобные условия, лишают
себя существенной части
будущей пенсии.

В республике, продол
жала она, созданы межве
домственные комиссии по
легализации трудовых от
ношений, в состав которых
входят представители орга
нов государственной влас
ти, сотрудники налоговой
инспекции, Государствен
ной инспекции труда, ра
ботники ПФР, правоохрани
тельных органов и органов
прокуратуры. Цель их дея
тельности  выявление и
пресечение правонаруше
ний в области оплаты труда
и отчислений, регламенти
рованных российским зако
нодательством, а также вы
явление недобросовестных
работодателей, выплачива
ющих заработную плату со
трудникам в конвертах.

Ирина Викторовна пред
ложила всем жителям рес
публики, у которых есть
вопросы к специалистам
Пенсионного фонда КЧР,
обращаться по телефону
горячей линии в Черкесске:
8 (8782) 220542 или теле
фону доверия (88782) 22
0491.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.

щенных субъектов бизнеса,
не контактирующих принци
пиально друг с другом. В
связи с этим мы планируем
в этом году совместно с
Министерством туризма,
курортов и молодежной по
литики КЧР разработать
концепцию управления ку
рортом Домбай единой уп
равляющей структурой.

В ближайших планах ад
министрации, как сказал Ди
наев, стоит и решение про
блемы стихийных свалок и
наведение санитарного по
рядка во всех населенных
пунктах округа.

Кроме основного докла
да в ходе собрания были
заслушаны выступления
представителей сферы му
ниципального образования.
Педагог СОШ №6 Зульфа
Байрамукова, к примеру,
поинтересовалась судьбой

кинотеатра имени Халилова.
Внешний вид этого старин
ного здания подымает на
строение у горожан, а вот
что находится за фасадом
светлого, такого родного
для многих жителей города
здания, мало кто знает…

О том, что в Карачаевс
ком городском округе ни на
минуту не забывают о тех,
кто отдал свою жизнь на
полях Великой Отечествен
ной войны, сказал в своем
выступлении председатель
совета ветеранов города
Ракай Алиев.

Выступление председа
теля женсовета Ляли Эбзе
евой было очень кратким, но
категоричным: «В нашем го
роде наблюдается уверен
ное движение вперед, и если
мы, горожане, будем в од
ной упряжке с мэрией  не
ахать и охать, ностальгируя
по прежним временам, а
выходить на субботники,
помогать мэрии в озелене
нии, благоустройстве наше
го округа, то мы все вместе
вернем городу былую сла
ву».

Аминат ДЖАУБАЕВА.

� Эльвера Сеит�Ума�
ровна, какие изменения
происходят сейчас на
рынке микрозаймов?

 Да, сфера деятельнос
ти микрофинансовых орга
низаций (МФО) претерпела
ряд изменений. В конце
января текущего года всту
пили в силу поправки в Фе
деральные законы «О по

ВСЕ СВЕДЕНИЯ о зе
мельных участках, до

мах, квартирах, зданиях и
других объектах капиталь
ного строительства, то есть
их основные характеристи
ки, графическое отображе
ние, а также информация о
зарегистрированных на них
правах, содержатся в ЕГРН.

Получить доступ к имею
щимся в ЕГРН сведениям
может любой, кто через лич
ный кабинет на официаль
ном сайте Росреестра
(https://rosreestr.ru/site/) или
через МФЦ подал и оплатил
соответствующий запрос.
Сегодня в личном кабинете
правообладателя на офици
альном сайте Росреестра

Банк России снизил аппетиты микрофинансовых организаций
ЗАНЯЛ деньги до получки в микрофинансовой орга�

низации, но не рассчитал свои возможности, –
просрочка выросла как снежный ком. Такие истории,
похоже, уйдут в прошлое. В конце января изменилось
действующее законодательство в сфере микрофинан�
сирования и кредитования. За разъяснениями по но�
вовведениям мы обратились к заместителю управля�
ющего Отделением Банка России по Карачаево�Чер�
кесской Республике Эльвере ТОТОРКУЛОВОЙ.

требительском кредите
(займе)» и «О микрофинан
совой деятельности и мик
рофинансовых организаци
ях». Они предусматривают
ограничение предельной
задолженности гражданина
по кредитам и займам, взя
тым на срок не более 1 года.

Снижение предельной
задолженности по кредитам

и займам будет поэтапным:
с 28 января 2019 года пере
плата может быть не боль
ше 2,5–кратной суммы кре
дита, с 1 июля по 31 декаб
ря 2019 года – двукратной и
с 1 января 2020 года – 1,5
кратной. Сюда входят не
только проценты, но и штра
фы и другие дополнитель
ные платежи.

Например, если житель
КарачаевоЧеркесии занял
у микрофинансовой органи
зации 5 тысяч рублей, то
максимальная выплата со
ставит 12,5 тысячи рублей.
Если он воспользуется та
кой же суммой кредита с 1
июля, то в общей сложнос
ти вернет 10 тысяч рублей,

и если с 1 января следую
щего года, то общая сумма
долга не превысит 7,5 ты
сячи рублей. Важная ремар
ка: речь идет о краткосроч
ном кредите, который граж
данин взял в банке или в
МФО и пользовался им на
протяжении одного года.

� Получается, что у за�
емщиков появилась сво�
его рода страховка, что�
бы не попасть в долговую
яму?

 Да. Согласно нововве
дениям, впервые устанав
ливается предельный уро
вень ежедневной процент
ной ставки. Сейчас это 1,5%
в день, а с 1 июля будет
снижение до 1% в день. Та

кое ограничение нацелено
на исключение недобросо
вестной практики в работе
МФО.

� Эльвера Сеит�Ума�
ровна, кто по новым пра�
вилам имеет право взыс�
кивать задолженность?

 Раньше задолженность
в случае просрочки могли
прийти взыскивать органи
зации, не имеющие никако
го отношения ни к финан
совому рынку, ни к профес
сиональным коллекторским
агентствам. Зачастую это
были «черные коллекторы».
Теперь требовать возврат
кредита могут только те
организации, за которыми
осуществляют надзор Банк

России, Федеральная служ
ба судебных приставов
(ФССП), специализирован
ные общества или физичес
кие лица, которых укажет
сам должник. Иные органи
зации или граждане, не вхо
дящие в периметр надзора
Банка России или ФССП,
отныне не смогут требовать
выплаты долга, в том числе
и через суд.

Единый реестр офици
ально зарегистрированных
на территории РФ коллек
торских агентств можно
найти в открытом доступе
на сайте Федеральной
службы судебных приставов
России. Сайт расположен в
сети Интернет по адресу:

fssprus.ru. А перечень бан
ков и зарегистрированных
МФО можно найти на офи
циальном сайте Банка Рос
сии: www.cbr.ru.

Надо отметить, что взыс
кивать задолженность с за
емщика в случае просрочки
будут только с тех физичес
ких лиц, которых указал в
документах сам заемщик.

� Какова, на ваш
взгляд, конечная цель
изменений в законода�
тельстве?

 Нововведения, прежде
всего, имеют большую зна
чимость для заемщиков.
Подобные инициативы в
законодательстве – это по
литика Банка России, наце

ленная на социализацию
рынка МФО. Одна из глав
ных задач новых норм –
надежная защита от неле
гальных кредиторов и недо
бросовестных практик, свя
занных с предоставлением
«займов до зарплаты» и воз
вратом долгов. Микрозай
мы станут для потребителей
прозрачнее и дешевле. Уве
рена, что все изменения в
законодательстве будут
очень актуальны для жите
лей всей страны, в частно
сти нашей КарачаевоЧер
кесии.

Напомню, что жалобы в
отношении недобросовест
ных микрофинансовых
организаций вы можете на
править в интернетприем
ную Банка России по адре
су: www.cbr.ru.

Армида КИШМАХОВА.

Чем поможет портал Росреестра?
(https://rosreestr.ru/site/
) легко запросить все виды
выписок, получить кадаст
ровый план территории
(КПТ), копии документов
(например, межевого плана
или договора куплипрода
жи), запросить такой доку
мент, как «справка о лицах,
получивших сведения о кон
кретном объекте недвижи
мости», а также подать за
явление на кадастровый
учёт и регистрацию права
собственности.

Для регистрации своего
личного кабинета нужно
иметь лишь подтверждён
ный аккаунт на портале го
сударственных услуг (https:/
/www.gosuslugi.ru/). Это по

зволяет интегрировать в
личный кабинет Росреестра
уже имеющуюся на Госуслу
гах информацию. Личные
данные, включая серию и
номер паспорта, сведения о
недвижимости. Так, узнать
кадастровый номер, нали
чие обременений или акту
альную кадастровую сто
имость своего объекта, рас
положенного в любом угол
ке России, можно бесплат
но в разделе «Мои объек
ты» личного кабинета на
сайте Росреестра. Отпада
ет необходимость искать
эти сведения на публичной
кадастровой карте или в
справочном сервисе, об
новление информации в

которых происходит не каж
дый день.

Если пользователь лич
ного кабинета хочет запро
сить сведения не на свою
недвижимость, то ему до
статочно выбрать раздел
«Услуги и сервисы» и подать
в электронном виде запрос
о предоставлении сведений
на тот объект, что его инте
ресует. А в дальнейшем в
разделе «Мои заявки» мож
но отследить историю и го
товность своих запросов.
Это самый удобный, быст
рый и бесконтактный спо
соб получения услуг Росре
естра.

Пресс�служба Управ�
ления Росреестра по КЧР.

Коротко

В Управлении Росгвар
дии по КЧР состоялось со
вещание представителей
кинологических служб. Уча
стники встречи обсудили
вопросы взаимодействия
между кинологическими
службами федеральных ор
ганов исполнительной вла
сти и Управлением Росгвар
дии по КЧР, отметили необ
ходимость проведения со
вместных занятий со специ
алистамикинологами. Не
остался без внимания и
вопрос организации и про
ведения межведомствен
ных соревнований со слу
жебными собаками по на
правлению подготовки 
многоборья кинологов, в
котором сотрудники кино
логических служб смогут
посоревноваться со своими
коллегами в мастерстве и
применении служебных со
бак, а также обменяться
опытом дрессировки.



3 Вторник 26 марта 2019 годаУ вас есть новость или вы хотите поделиться с нами своим мнением?
Пишите: dr�09@mail.ru

В ЭТОМ году 8 марта ис�
полнилось 85 лет со дня

рождения профессора Рау�
фа Нуховича Клычева, аба�
зинского языковеда, исто�
рика, специалиста по сло�
вообразованию, морфоло�
гии, диалектологии и исто�
рии абхазо�адыгских язы�
ков, автора двух моногра�
фий, двух учебников, трех
словарей, шести учебных и
методических пособий для
студентов вузов и учащихся
средней школы и более 70
научных публикаций.

Но разве эти книги мо�
гут охарактеризовать Клы�
чева � каким он запомнился
нам, каким мы его видели,
каким он был на самом
деле, этот грозный декан
филологического факульте�
та Карачаево�Черкесского
госпединститута.

� Клычев идёт! � проно�
сился тревожный шёпот, и
за секунду до появления
Клычева студенты всех фа�
культетов «проглатывали»
сигареты, застегивали пуго�
вицы, стирали помаду с губ
и принимали вид людей,
всецело поглощенных уче�
бой и предстоящим заче�
том. Боялись, ох как боя�
лись все Клычева. Филфак
же просто обожал его, не�
смотря на жёсткий режим и
постоянный контроль.

Память НАСТАВНИК
МНОГИХ

ПОКОЛЕНИЙ

НАСТАВНИК
МНОГИХ

ПОКОЛЕНИЙ

НАСТАВНИК
МНОГИХ

ПОКОЛЕНИЙ

Клычев выходил из�за
угла с вечно красным ли�
цом, таки находил, кому
задать взбучку, а кого пота�
щить за собой в деканат.

И вот что я вам скажу �
филфак, которым руково�
дил Рауф Нухович Клычев,
был одним из самых пре�
стижных факультетов ана�
логичного профиля на юге
Кавказа. (К слову, в Карача�
евске тогда жили, работали
и учились преподаватели и
студенты со всех концов
необъятного Советского
Союза.) А все потому, что
престиж института держал�
ся не на карательных мерах,
а на абсолютной преданно�
сти науке и педагогике, ко�
торым посвятили свою
жизнь преподаватели этого
вуза, требующие от студен�
тов того же самого. Многие
из этих великих маэстро
науки ушли в вечность, ос�
тавив после себя светлую
память в сердцах своих уче�
ников.

Рауф Нухович не просто
был деканом самого боль�
шого в те годы в институте,
который на протяжении
двух десятилетий его руко�
водства считался самым
дисциплинированным и
квалифицированным. Он
знал биографию каждого
студента, знал таланты и
способности каждого и пре�
красно понимал, как нужны
молодому человеку совет и
поддержка.

Я училась на другом фа�

культете, но часто слышала
от филфаковцев, как Клычев
поощряет старательных
студентов и гоняет неради�
вых. К слову, многие выпус�
кники филфака остались
работать в институте не без
помощи Клычева и так же
посвятили свою жизнь пе�
дагогике и науке.

Родился Рауф Клычев в
ауле Красный Восток Мало�
карачаевского района, про�
исходил из очень знатного
абазинского рода. Он все�
гда мечтал служить науке �
и был последователен в
своем желании на протяже�
нии всей жизни. Работал в
К а р а ч а е в о � Ч е р к е с с к о м
НИИ, затем поэтапно про�
шёл путь от старшего пре�
подавателя кафедры чер�
кесской и абазинской фи�
лологии до декана филоло�
гического факультета
КЧГПИ.

Огромна роль Рауфа Ну�
ховича и в развитии этого

факультета, и в престиже
пединститута. Сама я учи�
лась на педфаке, но с упое�
нием и недоумением слу�
шала удивительные вещи,
которые филфаковцы шё�
потом рассказывали о Клы�
чеве. Что, дескать, он час�
тенько приглашает студен�
тов к себе домой по разным
вопросам и обязательно
кормит «от пуза». Что у него
огромная домашняя биб�
лиотека, которая занимает
целую комнату в его квар�
тире. Что благодаря стара�
ниям Клычева студентам из
малообеспеченных семей
начислены стипендии из
совхозов, где трудятся их
родители. Что он выкинул в
окно верхнюю одежду тех,
кто не посчитал нужным
сдать свои пальто и куртки
в гардероб и разделся в
аудитории. Что Клычев уст�
роил взбучку студенту, про�
пускавшему лекции, но с
матерком курившему за уг�

лом...
Никому в голову не при�

ходило обижаться на него.
Его боялись, уважали, лю�
били, почитали, ценили,
перед ним трепетали, бла�
гоговели... Потому что было
много истины, и силы, и
права в каждом его слове и
поступке � и студенты, даже
самые разгильдяи, чуткос�
тью молодости понимали,
что Клычев душой и телом
болеет за свой факультет, за
каждого студента, за весь
институт, за образование и
науку, которой он был все�
цело предан, потому что это
было делом всей его жиз�
ни.

Я часто общаюсь с вы�
пускниками филфака, кото�
рые сегодня успешно рабо�
тают в разных сферах, и все
они, как один, с почтением,
теплотой и ностальгией
вспоминают Рауфа Нухови�
ча, хотя прошло не одно
десятилетие, как они окон�

чили пединститут в Карача�
евске.

� Мимо его зоркого ока
ничего не проходило � он,
что называется, горел на ра�
боте. Сам ответственный,
обязательный, с огромной
внутренней дисциплиной, он
требовал от нас того же, �
вспоминает Якуб Узденов,
журналист газеты «Къара�
чай». � Какое�то время Рауф
Нухович читал нам лекции по
современному русскому
языку и оставил впечатление
очень сильного, знающего
лингвиста. Студенты его
любили, потому что он не
был к ним равнодушен, ин�
тересовался их жизнью, за�
ботился о каждом и к каждо�
му имел свой подход. Но
разгильдяйства не терпел ни
в ком. Когда надо � он был
жестким, но всегда оставал�
ся справедливым.

Заслуженный работник
культуры КЧР, редактор от�
дела культуры и литературы
газеты «Абазашта» Ася
Джердисова училась на фил�
факе с 1972 по 1977 год. И
все эти пять лет она и ее од�
нокурсники восхищались
Рауфом Нуховичем. О Клы�
чеве она может говорить
бесконечно.

� Он много работал и как
преподаватель, и как руко�
водитель факультета, и как
научный работник. Матери�
алы для книг он собирал
тщательно, по крупицам.
Нас он заставлял сидеть в
фонокабинетах, писать дик�

танты на русском языке.
«Даже если вы будете учи�
телями родного языка, рус�
ский язык вы должны знать
отлично», � говорил он. Он
проводил занятия по сопос�
тавительной грамматике и с
головой уходил в работу �
мог весь испачкаться мелом,
сунуть тряпку для доски в
карман... Он был грамотным
и всесторонне развитым
человеком, большим интер�
националистом и большим
патриотом своего народа.
Нам, абазинским девочкам,
он говорил: «Перестирывай�
те постельное белье, даже
если только что взяли его у
кастелянши. А когда пойде�
те работать в школу, не при�
веди Бог ходить по аулу не�
причесанными или в кало�
шах. Вы � учителя, и в этом
населенном пункте вы дол�
жны быть эталоном культу�
ры, образованности не толь�
ко на уроке, но и в быту»...
Незабываемый след оста�
вил в моей жизни Рауф Ну�
хович...

Уверена, что если со�
брать всех выпускников
филфака и попросить их
рассказать о Клычеве, мно�
гоголосной песней взлетят в
небо их отклики.

Когда я бываю в альма�
матер, я не замечаю новое
поколение студентов, такое
отличное от нашего. Но ка�
жется, кажется мне, что вот�
вот появятся ушедшие в веч�
ность преподаватели, на�
всегда оставшиеся в моей

памяти, в моей душе, в моих
мыслях. И обязательно ду�
новением ветерка, предва�
ряющего грозу, пронесётся
ставший привычным, как
звонок на лекцию, тревож�
ный шепот:

� Клычев идёт!..
А через секунду появит�

ся сам Рауф Нухович Клычев
� высокий и статный, и гроз�
но�красивый, как бывает
красива грозовая туча. И мо�
лодой, удивительно моло�
дой... Ведь ему было всего
59 лет, когда в 1993 году он
покинул этот мир...

И все�таки имя Рауфа
Нуховича не забыто. Имя
Клычева носят школа в его
родном ауле Красный Вос�
ток и одна из улиц. На базе
Карачаево�Черкесского
республиканского института
повышения квалификации
работников образования
(КЧРИПКРО) на протяжении
ряда лет проходят межреги�
ональные научно�практи�
ческие конференции «Клы�
чевские чтения».

В издательстве Карачае�
во�Черкесского госунивер�
ситета была издана книга
воспоминаний о Рауфе Клы�
чеве, была учреждена сти�
пендия его имени и открыт
кабинет русского языка
имени Рауфа Клычева.

И это, думаю, еще не всё,
что могут посвятить люби�
мому педагогу и наставнику
его благодарные и любящие
ученики.

Шахриза БОГАТЫРЁВА.

С ВОЛНЕНИЕМ перечи�
тываю письмо солдату

на фронт, свернутое в треу�
гольник, � неизменный атри�
бут полевой почты суровых
военных лет: «Спасибо, что,
рискуя своей жизнью, ты
спасаешь наши. Тебе всего
17�18 лет, но в свой невели�
кий возраст с автоматом на
«ты». Потеряв многих своих
друзей в бою, ты ценишь тех,
кто остался с тобой, и их
может не стать»…

Письмо на войну вообра�

ЭСТАФЕТА ПАМЯТИ
В ШКОЛЕ ИМЕНИ ГЕРОЯ

жаемому солдату Ве�
ликой Отечественной
написала ученица 11
класса Исправненской
СОШ им. Героя Совет�
ского Союза Д. Пан�
ченко Ирина Рудинова.
И я уверена, в ходе ак�
ции «Письмо солдату
на фронт», когда она
вместе с одноклассни�
ками старательно сво�
рачивала в треугольни�
ки листы бумаги и ду�
мала над содержанием
своего послания, Ира
мысленно переносилась в то
героическое время, о кото�
ром узнает по учебникам,
кинофильмам, рассказам
немногочисленных ветера�
нов и, безусловно, в ходе
эмоционально насыщенных
месячников патриотичес�
кой, спортивной и оборон�
но�массовой работы.

Вот и в прошедшем в
феврале месячнике «Слав�
ной Родиной горжусь я!»
одно только перечисление
мероприятий говорит за
себя. Но я остановлюсь на
некоторых. К примеру, ин�
формационные ежеднев�
ные пятиминутки, посвя�
щенные Герою Советского
Союза Дмитрию Панченко,
наиболее полно и объемно
раскрыли перед детьми
бессмертный образ заме�
чательного земляка, кото�
рым гордится станица Ис�
правная. И теперь спроси у
любого из этой школы, но�
сящей имя Героя, где и ког�
да совершил свой главный
подвиг Дмитрий Панченко,
вам без запинки ответят: «В
1943 году при форсирова�
нии Днепра». И даже про�
цитируют специальную ди�
рективу Верховного коман�
дования, где говорится о
том, что за форсирование
такой реки, как Днепр, и
равных ей рек по трудности
выполнения боевых задач
командиров соединений и
частей представляли к зва�
нию Героя Советского Со�
юза. А еще расскажут о том,
как казаку Дмитрию Панчен�
ко на фронте пригодилась
сноровка пластуна. К слову,
кубанское казачество выд�
винуло из своей среды зна�
менитых в свое время пла�
стунов � искусных стрелков

и разведчиков, особенно во
время Крымской войны
1853�1856 годов. В стрел�
ковой дивизии взводами в
ротах автоматчиков коман�
дировали обычно офицеры,
и только сержанту Панчен�
ко доверили это право…

А во время классных ча�
сов «Непокоренный Ленин�
град», посвященных 75�ле�
тию снятия блокады, учащи�
еся вместе со своими на�
ставниками вновь обраща�
лись к бессмертным стра�

ницам дневника Тани Сави�
чевой, осмысливая величие
подвига народа, который не
сломили лишения и голод –
средство геноцида, исполь�
зованное гитлеровцами
против мирного гражданс�
кого населения. И этот кол�
лективный подвиг ленинг�
радцев, испытавших столь�
ко мучений, страданий и ут�
рат, и через десятилетия не
перестает вызывать восхи�
щение в сердцах потомков.

Безусловно, для совре�
менного общества важно,
чтобы у подрастающего по�
коления формировалось
особое отношение к памя�
ти жертв фашизма, чтобы
противостоять фальсифи�
каторам истории разного
толка. И именно с этой це�
лью в Исправненской шко�
ле в рамках месячника были
проведены классные часы
«Над памятью не мыслю из�
деваться». Именно такие
мероприятия крепят в со�
знании современных под�
ростков тот нравственный
пьедестал, на которых сто�
яли и должны стоять Зоя
Космодемьянская и Олег
Кошевой, Александр Мат�
росов и летчик Николай Га�
стелло…

Мы с заместителем ди�
ректора Исправненской
СОШ им. Д. Панченко Свет�
ланой Фоменко перелисты�
ваем огромный красочный
альбом, посвященный
фронтовикам станицы. Это
рукописная Книга памяти,
своего рода «энциклопе�
дия» их жизненного пути.

В 1967 году на средства
колхоза в центре Исправной
был построен мемориал
павшим на войне отцам и
дедам, где начертано 560

имен. Но в то время были
еще живы немало фронто�
виков, вернувшихся с Побе�
дой домой. А теперь их уже
нет…

� Наша задача � восста�
новить имена и боевой путь
всех ветеранов войны, � го�
ворит Светлана Михайловна.
– И этот альбом, как эста�
фету, мы передадим после�
дующим поколениям � ис�
следовательской работы
хватит и для них. А это боль�
шой и кропотливый труд � и
мы буквально по крупицам
собирали сведения о солда�
тах Великой Отечественной
войны из нашей станицы.

Кстати, многие каналы
ТВ транслировали выступле�
ние Владимира Путина на
заседании оргкомитета по
подготовке празднования
75�летия Великой Победы.
Глава государства отметил,
что эстафета памяти о вой�
не переходит уже к правну�
кам победителей и им про�
должать поиск забытых или

незамеченных в
пылу сражений
героев.

� Светлана
М и х а й л о в н а ,
имя Героя Со�
ветского Союза
Дмитрия Пан�
ченко вашей
школе присвое�
но сравнитель�
но недавно.
Влияет ли это
как�то на мо�
ральный дух
учащихся и пед�
коллектива?

� Еще как!
Это было осо�
бенно заметно
по той активно�

сти, с которой вся школа
включилась в месячник пат�
риотической и оборонно�
массовой работы. С боль�
шой ответственностью были
проведены в его рамках та�
кие мероприятия и акции,
как «Согреем сердца вдов
ветеранов», «Забота», кон�
курс фотографий и рисунков
«Наши папы и братья – сыны
Отечества», сбор и доставка
посылок в воинские части и
т. д.

В кабинет завуча загля�
нули школьные активисты и
подвижники, как их пред�
ставила С. Фоменко, деся�
тиклассник Владимир Бры�
кин и без пяти минут выпус�
кница Карина Кароян. С Во�
лодей я уже была знакома –
как же, за свой подвиг – спа�
сение малышки Маши во
время пожара мальчик был
удостоен высокой чести �
его имя занесено в Почет�
ную книгу «Горячее сердце
– 2017». Кстати, Маша
Смирнова учится в этой же
школе в 1�м классе.

Десятиклассник Володя
Брыкин уже определился с
выбором будущей профес�
сии и собирается поступать
в Голицинский пограничный
институт. Карина мечтает
связать свою судьбу со
службой в органах внутрен�
них дел. Словом, оба они
будут служить Отечеству,
оберегая покой и мирную
жизнь россиян, а в их числе
– дорогих их сердцу станич�
ников. И куда бы их потом
ни забросила судьба, они с
гордостью пронесут в сер�
дце память о любимой шко�
ле имени Героя, что ко мно�
гому обязывает.

Людмила ОСАДЧАЯ.

По следам наших выступлений

«СРОДНИ ОТКАЗУ
ОТ МАТЕРИ…»

� Фатима Таугериевна,
как я понимаю, одна из
задач РИПКРО � повыше�
ние квалификации учите�
лей родных языков, раз�
работка учебно�методи�
ческих комплектов по
родным языкам и литера�
турам, освоение совре�
менных методик препо�
давания, в том числе с
использованием инфор�
мационно�коммуникаци�
онных технологий. Как
решается эта задача?

� В 2018 году длитель�
ные курсы повышения ква�
лификации прошли 116 че�
ловек, в том числе 18 учи�
телей абазинского языка и
литературы, 17 учителей
кабардино�черкесского
языка и литературы, 69 учи�
телей карачаево�балкарс�
кого языка и литературы и
7 учителей ногайского язы�
ка и литературы. За после�
дние четыре года на кафед�
рах родных языков курсы
профессиональной пере�
подготовки прошли 81 че�
ловек, в том числе 70 учи�
телей карачаево�балкарс�
кого языка и литературы, 8
учителей кабардино�чер�
кесского языка и литерату�
ры и 3 учителя абазинского
языка и литературы. Со�
трудники кафедры регуляр�
но проводят индивидуаль�
ные консультации с учите�
лями, предоставляют им
необходимую справочную
информацию, образова�
тельные и рабочие про�
граммы с календарно�те�

НЕДАВНО в нашей газете вышел материал, посвя)
щённый проблемам преподавания родных языков.

Некоторые интернет)данные о положении дел в этой
сфере оказались неточными, и наш корреспондент
Ольга МИХАЙЛОВА встретилась с Фатимой МАМАЕ)
ВОЙ, зав. кафедрой карачаево)балкарского и ногай)
ского языков и литератур РГБУ ДПО «КЧРИПКРО», что)
бы детально изучить вопрос о наличии в республике
учебников родных языков, а также методической базы
для их преподавания.

матическими планами для
1�11 классов, электронные
варианты учебных и учеб�
но�методических пособий

для учащихся и учителей с
1 по 9 класс. Мы помогаем
в приобретении наглядных
учебно�методических по�
собий, методической лите�
ратуры, привлекаем к учас�
тию в семинарах и научно�
практических конференци�
ях.

� Я слышала, что из
числа опытных учителей,
сотрудников КЧИГИ и
преподавателей КЧГУ со�
здаются авторские кол�
лективы по разработке
учебных и учебно�мето�
дических пособий для
учащихся и учителей по
родным языкам и литера�
турам. Расскажите об
этом подробнее.

� Да, для улучшения ка�
чества преподавания в рес�
публике созданы объеди�
нения учителей родных
языков и литератур, руко�
водителями которых явля�
ются лучшие учителя рес�
публики, утверждённые
Министерством образова�
ния и науки КЧР. Также со�

здан научно�методический
совет из числа ученых из
КЧГУ и КЧИГИ, опытных
учителей родных языков и
литератур республики по
всем национальным язы�
кам республики для обсуж�
дения рукописей учебников
и методических пособий
для школ республики. На
сегодняшний день с 2012
года все учебные и учебно�
методические издания пи�
шутся по требованиям фе�
дерального государствен�
ного образовательного
стандарта. По этим же тре�
бованиям созданы все При�
мерные образовательные
программы по родным язы�

кам республики, которые в
2018 году утверждены Фе�
деральным перечнем учеб�
ников, рекомендуемых к
использованию при реали�
зации имеющих государ�
ственную аккредитацию
образовательных программ
начального общего, основ�
ного общего, среднего об�
щего образования. С 2010
года активно осуществля�
ется издание учебников и
учебных пособий. С 2010 г.
по 2018 г. по всем родным
языкам издано 104 наиме�
нования, в том числе 28 �
по абазинскому языку и ли�
тературе, 30 � по карачаев�
скому языку и литературе,
26 � по ногайскому языку и
литературе, 20 � по кабар�
дино�черкесской литерату�
ре, кроме того, 2 издания
по кабардино�черкесскому
языку приобретены в КБР.

� А тиражи? Они дос�
таточны?

� Шестьдесят одно наи�
менование учебников и
учебных пособий изданы

тиражом 80 810 экземпля�
ров, 46 наименований ме�
тодических пособий � об�
щим тиражом 4 880 экзем�
пляров.

� Впечатляющие циф�
ры. То есть, как я пони�
маю, учебников хватает…

� Конечно, учебники, ко�
торые изданы до 2014 года,
требуют доиздания, так как
их уже не хватает в началь�
ных классах до 5 класса.
Ведь дети, которые рожде�
ны после принятия Нацио�
нальной программы демог�
рафического развития Рос�
сии, уже ходят в 5�й класс.
Поэтому не хватает учебни�
ков для них. Мы сейчас ра�

ботаем над проблемой до�
издания этих учебников.
Есть учебники, изданные в
90�е, которые нуждаются в
переиздании. Да, но это
ещё не все. Мы наметили
несколько мероприятий по
улучшению преподавания
родных языков и будем
проводить открытые уроки
и мастер�классы по род�
ным языкам и литературам
народов КЧР; будем также
изучать, обобщать и рас�
пространять опыт учите�
лей, показавших высокое
качество преподавания.
Члены учебно�методичес�
ких объединений совмест�
но с сотрудниками кафедр
будут посещать уроки род�
ных языков в школах и ока�
зывать учебно�методичес�
кую помощь педагогам.

� Возникает некий па�
радокс: в прошлом было
мало возможностей для
изучения родного языка –
и все были недовольны.
Сегодня есть учителя,
учебники и методические

пособия, а у родителей и
детей нет желания тра�
тить время на родную
речь. Невольно приходит
в голову абсурдная
мысль, что если бы пре�
подавание родных язы�
ков запретили – это выз�
вало бы взрыв интереса
к ним, изучали бы под�
польно, по ночам, и сле�
дующее поколение было
бы поколением нацио�
нальных поэтов, писате�
лей и литературоведов…

� Запретный плод сла�
док, это понятно. Однако
сегодня принцип такой, что
изучение национального
языка должно быть добро�
вольным. Никого обязать
нельзя. Но национальный
язык должен быть в обяза�
тельной программе. На се�
годняшний день есть боль�
шая проблема отказа роди�
телей от изучения родных
языков. Их число превыша�
ет 3 тысячи. Вот с кем нуж�
но работать национальным
общественным организа�
циям. Ведь их имена изве�
стны по поданным им заяв�
лениям. Если есть намере�
ние изучать, то возмож�
ность такого изучения дол�
жна быть обязательно пре�
доставлена и обеспечена и
учебной, и методической
базой.

Но сама я считаю, что
отказ от родного языка
сродни отказу от матери.
Каждый язык является до�
стоянием всемирной куль�
туры. И каждый, кто знает
национальный язык с дет�
ства, � он есть тоже наци�
ональное достояние. С ис�
чезновением языка исче�
зает сам народ, сам этнос.
Стремление же знать толь�
ко западные языки – это
большое высокомерие.
Почему родные языки у нас
во втором ряду, а английс�
кий и французский � в пер�
вом? В новом обществе,
которое мы строим, наци�
ональные языки России
должны занять достойное
место.

Коротко

В оперативно�профи�
лактической операции «За�
кон и подросток» сотрудни�
ки ОУУП и ПДН Межмуници�
пального отдела МВД Рос�
сии «Адыге�Хабльский»
проверили по месту жи�
тельства 6 подростков и 10
неблагополучных семей,
состоящих на профилакти�
ческом учете. Кроме того,
были проведены профилак�
тические беседы в школах
Адыге�Хабльского и Ногай�
ского районов, организова�
ны родительские собрания.
В общей сложности в рам�
ках данной операции поли�
цейские провели более 50
мероприятий профилакти�
ческого характера.

В п. Домбае прошел IV
Зимний фестиваль по мас�
совым видам спорта среди
инвалидов по слуху «Снеж�
ный Домбай». В нем приня�
ли участие 13 команд из
разных уголков страны. 150
инвалидов по слуху вступи�
ли в спор за победу. Сорев�
нования включали зимний
футбол, саночную эстафету
и снежное скульптурирова�
ние. В общекомандном за�
чете победителем стала
команда из Республики Кал�
мыкия. На втором и третьем
местах команды Чеченской
Республики и Дагестана
соответственно.

Крым, Артек
и море впечатлений

ПРОШЛО уже 5 лет с тех
пор, как Крым вернулся в
Россию. За это время на
полуострове произошли су�
щественные изменения:
построен один из самых
протяжённых мостов в
мире, произошёл значи�
тельный толчок в развитии
электроэнергетики, а также
реставрирован широко из�
вестный международный
детский центр «Артек». И в
число тех счастливцев, ко�
торые уже успели побывать
там, попали и юные курджи�
новцы. Именно их крымско�
артековской жизни в лаге�
ре и была посвящена про�
шедшая на днях встреча.

Мероприятие прошло в
непринуждённой друже�
ственной обстановке. Ребя�
та делились своими яркими
воспоминаниями о време�
ни, проведённом в лагере.

� Мне посчастливилось
побывать в Артеке дважды.
Второй раз я приехала на
новогоднюю смену. По при�
бытии мы сразу услышали
слова: «Встретить в Артеке
Новый год или день рожде�
ния – это к большому счас�

НАВЕРНЯКА многие люди старшего поколения зна)
ют о славе Артека. В этот прекрасный уголок дет)

ства мечтал попасть каждый советский школьник. И
раньше, и теперь тысячи детей со всех уголков стра)
ны приезжают туда за новыми впечатлениями. Кара)
чаево)Черкесская Республика не стала исключением.
Недавно в библиотеке Дома культуры села Курджино)
во провели встречу с артековцами, приуроченную ко
Дню воссоединения Крыма с Россией.

тью». Весь мой отряд, в том
числе и я, вдохновился эти�
ми словами и с нетерпени�
ем ждал обещанных чудес.
Позже нам стало ясно: Ар�
тек сам по себе является
чудом.  Я попала в профиль�
ный морской отряд и по�
смотрела на мир совсем
другими глазами. Я узнала,
что такое настоящая друж�
ба, взаимопомощь, спло�

чённость, за что и благодар�
на Артеку. Я полюбила та�
кое место, как Детская фло�
тилия, выучила морской
семафор и узлы, несколько
раз выходила в море со сво�
им экипажем. Для меня это
– большой опыт, незабыва�
емые впечатления на всю
жизнь. Пережив эти счаст�

ливые моменты, я
рада, что теперь
практически каж�
дый ребенок на�
шей страны может
разделить мои чув�
ства, побывав в за�
мечательном мор�
ском отряде и во�
обще � в Артеке, �
поделилась свои�
ми впечатлениями
о поездке Мария

Деревянкина, ученица 11
класса СОШ № 1 села Кур�
джиново.

У десятиклассницы Ма�
рии Зубарь тоже не менее
яркие воспоминания о вре�
мени, проведённом в Кры�
му:

� Лагерь, в котором мне
посчастливилось оказаться,
назывался «Озёрный». В от�
личие от многих лагерей он

работает не круглый год, а
уходит зимой «в отпуск». И
наша осенняя смена была
последней в том году для
лагеря, поэтому стала важ�
ной для нас всех. За 21 день
я не только познакомилась
с прекрасными и интерес�
ными людьми. Я открыла для
себя очень много нового и
невообразимо захватываю�
щего. Можно с полной уве�
ренностью сказать, что юж�
ный берег Крыма покорит

каждого, кто когда�либо там
побывал. Воспоминания об
этом лагере вызывают во
мне только тёплые и добрые
чувства. Я думаю, что мне
ещё долго будут сниться
тёплые осенние вечера, по�
ездки в большие и уютные
крымские города и наша
последняя артековская ночь
перед отъездом… Я не за�
буду этот лагерь и дни, про�
ведённые в нём.  И очень
рада тому, что у меня была
такая прекрасная возмож�
ность – побывать в Артеке.

Другие ребята также
принимали активное учас�
тие в беседе и с удоволь�
ствием делились с нами
своими рассказами о Кры�
ме.

Н. АГЕЕВА,
директор ДК

с. Курджиново.
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РЕКЛАМАСПРАВКИ

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной (г.
Черкесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты
zbarskaya_tanya@mail.ru, тел. 8 (8782) 26#23#47) выполняются
работы по подготовке проектов межевания земельных участков
с кадастровыми номерами: 09:05:0010201:118, расположенного:
КЧР, Урупский район, СПК ПЗ Агролаба, поле № 4, уч#к № 1
(выше фермы, под скалой), 5 долей, площадью по 4,03 га на
каждую долю; 09:05:0010201:120, расположенного: КЧР, Уруп#
ский район, СПК ПЗ Агролаба, поле № 1, уч#к № 1 (перед с.
Подскальное), 9 долей, площадью по 1,27 га на каждую долю;
09:05:0010201:121, расположенного: КЧР, Урупский район, СПК
ПЗ Агролаба, поле № 12с, уч#к № 1 (урочище Шахан 4), 9 долей,
площадью по 2,26 га на каждую долю; 09:05:0010201:119, рас#
положенного: КЧР, Урупский район, СПК ПЗ Агролаба, поле №
5, уч#к № 1 (возле родника 15 гурт), 4 доли, площадью по 4,03
га на каждую долю. Заказчиком кадастровых работ является
Батчаева Земфира Кемаловна (КЧР, г. Черкесск, ул. Кубанская,
25, тел. 89280261590).

С проектом межевания земельных участков можно ознако#
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5. Возражения
относительно размеров и местоположения границ земельных уча#
стков, выделяемых в счет земельных долей, принимаются в
течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресам:
г. Черкесск, ул. Революционная, 5, и г. Черкесск, ул. Красноар#
мейская, 144. При проведении согласования местоположения гра#
ниц при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич#
ность, а также документы о правах на земельный участок.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26
июня 1992 года №3132#I «О статусе судей в Российской Фе#
дерации» Квалификационная коллегия судей Карачаево*
Черкесской Республики объявляет об открытии конкурса
на замещение вакантной должности судьи Черкесского го*
родского суда Карачаево*Черкесской Республики # 1 дол#
жность.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5
вышеназванного закона, принимаются от претендентов на
указанную вакантную должность с 26 марта 2019 года с поне#
дельника по четверг # с 14.00 до 17.00 часов, в пятницу # с 14#
00 до 16#00 по адресу: 369000, Карачаево#Черкесская Респуб#
лика, город Черкесск, ул. Маджира Гаджаева, дом 4, кабинет
№ 41.

Последний день приема документов # 26 апреля 2019 года.
Телефоны для справок: 8 (878*2) 22*03*51, 26*25*69.
О дне рассмотрения заявлений претендентов будет сооб#

щено дополнительно.
СЛЕДУЕТ отметить, что

до революции администра�
ция поддерживала в ис�
правном состоянии лишь
Военно�Сухумскую дорогу
(Баталпашинск � Теберда),
ведущую на перевалы Глав�
ного Кавказского хребта и
имевшую военно�стратеги�
ческое значение. Все же
маршруты, ответвлявшие�
ся от данного тракта, были,
в лучшем случае, накатан�
ными арбами колеями, в
худшем – горными тропа�
ми, по которым ездили
лишь верхом.

 В годы революции и
гражданской войны ситуа�
ция в дорожном хозяйстве
на территории современ�
ной Карачаево�Черкесии
только ухудшилась. Так, со�
гласно статистическим
данным (на 1923 г.), на 12
поселений, расположенных
вдоль р. Малый Зеленчук на
расстоянии свыше 100
верст, имелось всего три
моста, причем весьма вет�
хих и ненадежных для
транспорта. Протяжен�

без детского шума. Беда
пришла негаданно�неждан�
но — новорожденного ре�
бенка уронили в роддоме,
в результате — ДЦП (детс�
кий церебральный пара�
лич) и конец мечте о до�
машнем «садике»: дочке
нужно было отдавать себя
без остатка, иначе жизнь
оставила бы ее в любую
минуту.

Девочка почти беспре�
рывно плакала, ее мучили
судороги. На родителей не
реагировала — существова�
ла в своих муках, которым,
казалось, не будет конца и
края. Участковый педиатр,
констатируя тотальную сле�
поту, глухоту и абазию (не�
способность к ходьбе из�за
нарушений нервной систе�
мы), даже посоветовала из
сочувствия к родителям от�
дать кроху в специнтернат.
Слушать такое было невы�
носимо. «Котят, и тех хоро�
ший хозяин не выбрасыва�
ет», � возразила мать воз�
мущенно.

Семья, по меркам со�
ветского времени, не бед�
ствовала. Муж был непью�
щим трудоголиком, на
сберкнижке «росли» про�
центы. Однако болезнь
дочки «съела» все деньги.
Сначала ее лечили в лучших
клиниках страны, потом
«переключились» на знаха�
рей. Земля слухом полнит�
ся, до Черкесска дошла
молва о Джуне Давиташви�
ли. Говорили, живет она в
Тбилиси, работает в каком�
то баре и параллельно де�
монстрирует чудеса. На�
скребли, что осталось, по

ТЕХНОЛОГ пищевой
промышленности Ли�

ана ИСАКОВА много лет
проработала в пищевой
отрасли, в кафе и ресто�
ранах. За это время у нее
накопилось множество
полезных знаний, кото�
рые стоит взять на замет�
ку каждому из нас.

� Работа повара заклю�
чается в том, чтобы вкусно
приготовить еду, � расска�
зывает Лиана Ирановна. �
Но вряд ли кто�то захочет
прикоснуться к этой еде,
если повар своим внешним
видом не заслуживает дове�
рия. Чтобы выглядеть бе�
зупречно, приходится ис�
пользовать все имеющиеся
под рукой средства и мето�
дом проб и ошибок выяс�
нять их эффективность.
Одно их моих любимых
средств � это сода, которая
имеет бесконечное множе�
ство возможностей и может
выручить в самых сложных
ситуациях.

Например, на белой
одежде: халатах, рубашках,
футболках � часто остаются
желтые следы от пота. Что�
бы удалить их, смешайте
2 ст. л. соды, 4 ст. л. переки�
си водорода и 1 ч. л. сред�
ства для мытья посуды. На�
несите эту кашицу на заг�
рязненные участки и ос�
тавьте на 15 � 20 минут.
Имейте в виду, что это сред�
ство нельзя использовать
слишком часто, так как на
одежде могут появиться
прорывы, особенно на таких
тонких тканях, как батист.

Травяные пятна или пят�
на от крови на джинсах мож�
но вывести содой, разведен�
ной небольшим количе�
ством теплой воды. Вотрите
эту смесь в ткань и оставьте
на 30 минут. Затем смойте
соду и прополощите вещь.

Сода также отлично
справляется с жирными
пятнами на пуховиках из по�
лиамида или полиэстера.
Просто смочите загрязнен�
ные места водой и вотрите
в них соду. Через 15 минут
стирайте пуховик так, как
вы обычно это делаете.

Кстати, сода � отличный
смягчитель для постельно�
го белья, салфеток, поло�

Листая страницы истории

ОБЩЕИЗВЕСТНЫМ является тот факт, что стабиль�
ное экономическое развитие любого региона во

многом зависит от его обеспеченности транспортны�
ми путями. Особенно этот вопрос актуален для нашей
республики, которая в силу своего географического
положения и приграничного статуса остается в сторо�
не от крупнейших магистралей Северного Кавказа. В
этой ситуации главные усилия прилагаются к разви�
тию внутреннего дорожного сообщения, обеспечению
беспрепятственного доступа к курортно�туристичес�
ким ресурсам Карачаево�Черкесии.

В данной статье мы попытаемся на основе доку�
ментов Государственного архива КЧР дать представ�
ление о том, как происходило становление дорожной
сети региона в начале 1920�х гг.

ность же грунтовых дорог
составляла лишь 345 верст.

Неслучайно дорожное
строительство было заяв�
лено в числе первоочеред�
ных задач, стоящих перед
руководством возникшей в
январе 1922 г. Карачаево�
Черкесской автономной
области. Естественно, что в
первые два года (1922�
1923), для которых были
характерны разгул пре�
ступности и наличие круп�
ных отрядов политической
оппозиции, говорить о ка�
ких�либо успехах в дорож�
ном строительстве не при�
ходилось. В большинстве
случаев проводился лишь
мелкий ремонт дорог и
мостов силами местного
населения, которое власти
пытались обеспечить мате�
риалами и дорожными ин�
струментами.

Так, в 1923 г. председа�
тель исполкома Учкуланс�
кого округа предписывал
всем председателям сель�
советов: «В силу того, что
общекарачаевская дорога

ловек рабочих, снабдив их
необходимыми инструмен�
тами и провиантом с таким
расчетом, чтобы хватило на
трое суток. Причем необхо�
димо также отправить для
этой надобности подводы».

При дефицитности об�
ластного бюджета большое
значение для дорожного
строительства имела и фи�
нансовая поддержка цент�
ральными органами влас�
ти. Так, в июне 1924 г. Со�
внарком РСФСР рассмот�
рел состояние дорожного
хозяйства и перспективы
дорожного строительства в
области. По результатам
обсуждения было принято
решение о выделении
193,5 тыс. рублей на стро�
ительство и ремонт дорог.

Особое внимание руко�
водство региона уделяло
Военно�Сухумской дороге,
которая, проходя с севера
на юг всей области, имела
важное значение для эко�
номики региона. Вот поче�
му облисполком Карачае�
во�Черкесии регулярно об�

на всем его протяжении».
Проведенный ремонт по�
зволил уже в 1926 г. орга�
низовать автобусное сооб�
щение между Тебердинс�
ким ущельем (где разви�
вался курорт) и Баталпа�
шинском и Невинномыс�
ской, которое было откры�
то по предложению курор�
тного управления КАО.

Ряд работ был проведен
в 1924�1925 гг. и по мест�
ному дорожному хозяйству.
Ведь, как свидетельствуют
документы, на заседаниях
президиума Карачаево�
Черкесского облисполкома
не раз отмечалось плохое
состояние дорог и мостов
на тракте Баталпашинск –
Теберда. Не лучшим было
состояние грунтовой доро�
ги от Баталпашинска до же�
лезнодорожной станции
Невинномысская, которое
описывалось как «очень
скверное, так как мосты
разрушены почти совер�
шенно».

Причиной тому была
крайняя нехватка средств.

ки было получено 27 тыс.
Естественно, что облиспол�
комом было «возбуждено
настойчивое представле�
ние об отпуске дополни�
тельных сумм».

Кроме того, «приняты
были энергичные меры к
привлечению населения в
виде рабочей силы и транс�
портных средств для учас�
тия в работах». Именно
благодаря привлечению
жителей сел и аулов уда�
лось добиться решения от�
дельных задач дорожного
строительства.

Подводя итог работе,
проделанной в 1924 г., тре�
тий съезд Советов КЧАО в
своей резолюции отмечал
в числе наиважнейших за�
дач: «закончить работу по
ремонту мостов и разра�
ботке дорог в области, где
таковая не произведена до
настоящего времени».

В 1925 г. общие эконо�
мические условия не улуч�
шились. Тем не менее об�
ласти удалось осуществить
целый ряд работ по наибо�

лее важным дорожным ма�
гистралям, а также в той ее
части, которая больше все�
го страдала от бездорожья.
В наиболее угрожающих
местах частично было осу�
ществлено исправление
дорожного полотна. Были
упорядочены дороги для
движения гужевым путем.

Четвертый областной
съезд Советов, состояв�
шийся в апреле 1926 г., на
котором были подведены
черты под четырехлетним
существованием объеди�
ненной Карачаево�Черке�
сии, уделил особое внима�
ние состоянию дорожно�
мостового хозяйства обла�
сти. Съезд отметил, что ис�
полком предпринял ряд
усилий по восстановлению
и развитию транспортной
сети, и предложил испол�
кому утвердить пятилетний
план дорожного строитель�
ства. Согласно плану, кото�
рый по представлению об�
лисполкома был утвержден
Северо�Кавказским крае�
вым исполкомом, предпо�
лагалось произвести работ
на сумму более 3 млн руб�
лей. Эти планы были в ос�
новном претворены в
жизнь уже в условиях само�
стоятельных автономий Ка�
рачая и Черкесии.

Именно в таких тяже�
лейших условиях происхо�
дило становление дорож�
ной сети Карачаево�Черке�
сии. Самоотверженный
труд наших предков в да�
лекие 1920�е гг. позволил
заложить базу для ее даль�
нейшего развития.

Ш. БАТЧАЕВ,
начальник отдела

Госархива КЧР.

и мосты по Кубанскому
ущелью приведены совер�
шенно в негодное состоя�
ние, на основании личного
приказания предоблиспол�
кома Карачаево�Черкес�
ской автономной области,
в целях исправления доро�
ги и мостов Учкуланский
окружной исполком пред�
лагает вам на 25�е декабря
с/г снарядить и отправить
в Кубанское ущелье 20 че�

ращался в центральные
органы власти с просьбой
о финансировании. И хотя
средства выделялись лишь
после многочисленных об�
суждений и в гораздо мень�
шем размере, чем требова�
лось, тем не менее именно
они позволили в 1925 г.
произвести «наиболее бе�
зотлагательные работы по
поддержанию исправности
Военно�Сухумского шоссе

В отчете облисполкома
КЧАО за 1924 г. отмечалось,
что «на удовлетворение до�
рожного хозяйства не было
выделено средств вооб�
ще». Из заявленных в цен�
тральные органы власти по
смете на восстановление
грунтовых дорог и их обо�
рудование более 300 тысяч
руб. было ассигновано из
фонда СНК лишь 48,5 ты�
сячи, из которых фактичес�

ЭХ, ДОРОГИ...ЭХ, ДОРОГИ...ЭХ, ДОРОГИ...

ИСТОРИЯ, СОТКАННАЯ
ИЗ ЛЮБВИ И БОЛИ

Преодоление

СУПРУГИ Балтаян забо�
тились друг о друге так

трогательно, что им зави�
довали знакомые семей�
ные пары.

Обделенные здоровьем
инвалиды были безмерно
счастливы...

Ляну я знала с рожде�
ния. Ее мама, Раиса Васи�
льевна, и отец, Георгий
Самсонович, мечтали пос�
ле первой дочери Аллочки
родить еще много�много
детей. Оба были из боль�
ших семей и потому не
представляли себе жизнь

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА
Администрация Малокарачаевского МР

объявляет о проведении открытого аукциона
1. Продавец: администрация Малокарачаевского муници#

пального района.
2. Организатор аукциона: комиссия по проведению тор#

гов (конкурсов, аукционов) по продаже находящихся в госу#
дарственной или муниципальной собственности земельных
участков или права на заключение договоров аренды таких
земельных участков, участков, государственная собственность
на которые не разграничена, и муниципального имущества на
территории Малокарачаевского муниципального района.

3. Место, дата, время проведения аукциона: аукцион
является открытым по составу участников и открытым по
форме подачи заявок. Аукцион проводится по адресу: КЧР,
Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ленина, д. 120, Ма#
лый зал заседаний, 29.04. 2019 г. в 15 ч. 00 мин.

4. Основание продажи: распоряжение администрации
Малокарачаевского муниципального района от 12.03.2019 г.
№25#р.

5. Предмет аукциона * право на заключение договора
аренды земельного участка:

Лот №1: Земельный участок с кадастровым номером
09:08:0180101:775, площадью 122 кв.м, расположенный по
адресу: Российская Федерация, КЧР, Малокарачаевский рай#
он, с. Учкекен, ул. Ленина, рядом со зданием №126 со сто#
роны автодороги, из земель населенных пунктов, с разре#
шенным видом использования – магазины (для установки
объекта торговли). Срок договора аренды # 20 лет. Обреме#
нения и ограничения в использовании земельного участка не
установлены. Начальная цена предмета аукциона – 24958
руб. 72 коп. Шаг аукциона – 3 % от начальной цены пред*
мета аукциона составляет * 748 руб. 76 коп. Размер задат*
ка для участия в аукционе 100% от начальной цены аук*
цион составляет 24985 руб. 72 коп.

6. Форма заявки на участие в аукционе, порядок приема,
адрес приема, дата и время начала и окончания приема за#
явок на участие в аукционе. Заявитель в установленном по#
рядке подает организатору аукциона по адресу: с. Учкекен,
ул. Ленина, д.120, каб.42#43, заявку на участие в аукционе по
установленной форме.

7. Дата начала приема заявок на участие в аукционе:
27.03.2019 г. дата окончания приема заявок: 25.04.2019 г.

8. Время приема заявок # рабочие дни, понед. # пятница,
с 10.00 до 17.00 часов, обед с 13.00 до 14.00 час.

9. Определение участников аукциона состоится: 26.04.2019
г. в 11.00 в месте приема заявок без участия заявителей.

10. Победителем аукциона признается участник аукциона,
предложивший наибольшую цену.

* Формы и перечень всех необходимых документов при#
ведены в условиях аукциона, с которыми можно ознакомить#
ся на официальном сайте торгов www.torgi.gov.ru

сусекам, и Рая с дочерью
отправилась в Грузию. Увы,
поздно...  Добрые люди
подсказали, что целитель�
ница переехала в Москву,
вроде бы лечить генсека
страны Леонида Ильича
Брежнева. Раиса Васильев�
на, восприняв случившееся
как знак Судьбы, отказа�
лась от дальнейшего поис�
ка.

Позже, поделившись со
мной этим, она неожидан�
но удивилась, не в силах
понять, что заставило ее
тогда в жаркий день, с
больным ребенком на ру�
ках, совершить пешую про�
гулку по незнакомому горо�
ду. Увидев на улице Худа�

дова детскую поликлинику,
вошла в холл передохнуть.
Но не получилось. Подошел
какой�то врач и без долгих
разговоров пригласил к
себе в кабинет. Предста�
вился — ортопед. Дальней�
шее Раиса восприняла как
галлюцинацию. Доктор
долго крутил�вертел Ляни�
ны ручки�ножки, ощупывал
позвоночник, уши, загляды�
вал в ее глазки. Что инте�
ресно, девочка, прильнув к
его ладоням, притихла.
Доктор, улыбнувшись, про�
изнес: «Ну, что ж, голубуш�
ка, давайте попробуем.
Девочка видит и слышит,
скоро начнет ходить и вы�
растет очень умной». «Дай
Бог», � подумала тогда Ра�
иса Васильевна, и именно
эти слова она повторяла до
конца жизни как мантру.

Лечение началось с иг�
лотерапии. Рая отворачи�
валась, чувствуя, как раз�
рывалась собственная
кожа, когда иглы впивались
в тельце девочки, терпели�
во подчинявшейся врачу.
«Понимает, значит, что
только я ее спасение», �
объяснял он. Новое рожде�
ние дочки отпраздновали,
когда доктор подарил ей
детский велосипед � карна�
вально раскрашенную
сказку советского дефици�
та. Посадив Ляну на него и
откорректировав правиль�
ную позу, направил ее нож�
ки на педали. И вдруг вело�
сипед тронулся с места!
Первые сантиметры пути
подарили надежду.

К тбилисскому доктору
они приезжали несколько

раз. Категорически отка�
завшись от платы за лече�
ние и материальной благо�
дарности, он требовал лишь
неукоснительного выполне�
ния его рекомендаций.

Ляна выросла очень
красивой и действительно
умной девушкой. Прошла
домашнее обучение, спа�
сибо учителям школы № 13
г. Черкесска. Разбиралась
прекрасно в компьютерах,
составляла программы,
много читала. Прекрасно
готовила. Была гостепри�
имной. Коронным блюдом
стал фаршированный пе�
рец, который она неизмен�
но подавала «на бис». При�
шло время, она влюбилась

в Юрия — кудрявого кра�
савца. В отличие от Ляны с
родителями ему, инвалиду
детства, не повезло, дома
он был лишним, ненужным
человеком. Воспитывался у
бабушки, от которой пере�
нял чуткость и доброту. С
Ляной познакомился через
службу знакомств «Ханума»
� понравилась с первого
взгляда, а отведав ее кули�
нарные деликатесы, решил
окончательно и беспово�
ротно — все, женюсь!
Свадьбу сыграли скромно,
но весело. Гости искренне
радовались за молодых.

Для Юры это был пово�
ротный этап судьбы. В лице
тещи он наконец приобрел
маму. Ей он поверял все
свои тайны, с ней обсуждал
текущие дела. К жене отно�
сился с трепетной нежнос�
тью — со стороны это вы�
глядело очень красиво. Вы�
писывали книги в Интерне�
те, вместе читали. Юра с
упоением создавал уют. Ра�
чительный хозяин, он так
искусно распределял пен�
сию по всем правилам до�
машней экономики, что со�
здавалось впечатление пол�
ного семейного достатка.
Идеальная чистота (прове�
ди белым платочком по ме�
бели, пылинки не заме�
тишь) была преимуще�
ственным правом Ляны, а ее
увлечением оказалось со�
здание сайтов для подруг и
ремонт компьютеров. По
собственному выражению,
она была воображулькой,
модно одевалась, стильно
стриглась. Интеллигентный
Юра всегда носил вещи

сдержанных тонов.
У них было много дру�

зей — здоровых и разного
возраста. Мудрости и сме�
калки хватало на всех: под�
держивали советом, под�
бадривали упавших ду�
хом... На вопрос, откуда
берутся силы, неизменно
отвечали — от Бога. Мно�
гие горожане, жившие в
центре Черкесска, знали их
в лицо, при встрече с удо�
вольствием общались. Муж
всегда церемонно держал
Ляну под руку. С одной сто�
роны, из любви, чтобы по�
стоянно чувствовать ее ла�
донь, с другой � ради безо�
пасности: супруге не хвата�
ло устойчивости. Рыночные
торговцы тоже приметили
их, без просьб уступали в
ценах — не из жалости,
ребята умиляли их своим
благодушием.

Они никогда не расста�
вались, им было интересно
вместе. Жаль, жизнь распо�
рядилась жестоко, отмерив
Ляне всего сорок лет. С тя�
желейшим испытанием —
онкологией � они боролись
мужественно. Он облегчал
ее мучения как мог.

Пришедшие попро�
щаться с ней люди обрати�
ли внимание на ее умирот�
воренную улыбку. Подобно
ангельской, она была нео�
быкновенно светлой...

Юра и Раиса, к тому вре�
мени давно овдовевшая, на
похоронах будто окамене�
ли, не плакали, в слезах
были их сердца. Эмоции
без выплеска спровоциро�
вали у Раи раковую опу�
холь. Юра ухаживал за ней
лучше самой хорошей си�
делки, не чураясь черновых
процедур. Раиной благо�
дарности не было предела.
Навещавших ее родствен�
ников и знакомых, в том
числе самых близких дру�
зей � мужа и жену Непри�
ных, просила не забывать
родного сыночка.

Но история, сотканная
из любви и боли, не закон�
чилась. Могила Ляны акку�
ратная и ухоженная. За пять
лет Юрий привык к мысли о
встрече с ней ТАМ, на не�
бесах. «Когда я проводил к
ней маму, � поделился он со
мной, � немного успокоил�
ся, думаю, она передала
Ляне, как я страдаю по ней
и люблю. Сейчас я с ней
только в снах, где мы по�
прежнему шутим, возимся
на кухне, гуляем по Зеле�
ному острову».

Сама Раиса Васильевна,
к сожалению, ушла из жиз�
ни неспокойной, не успев
оформить на Юрия кварти�
ру. Ее мечту исполнила ее
дочь Алла…

Бэлла БАГДАСАРОВА.

Решение #
рядом!

тенец, одежды. Если перед
стиркой замочить их на
ночь в содовом растворе
(на 5 л воды нужно 1–
1,5 ст. л. соды), белье не
только станет мягче, но и
чище, поскольку сода уси�
лит действие стирального
порошка.

Из соды легко сделать
пасту, чтобы вернуть белиз�
ну подошвам кроссовок или
кед. Смешайте 2 ст. л. соды,
1 ст. л. перекиси водорода
и 1 ст. л. воды. Аккуратно
нанесите смесь на подошвы
кроссовок небольшой щет�
кой и почистите их.

Из соды получаются от�
личные таблетки для посу�
домоечной машины.
Возьмите 1 ст. соды, 1/2 ст.
соли, 1/3 ст. лимонной кис�
лоты, перемешайте в боль�
шой емкости и добавьте
в смесь 2–3 ст. л. средства
для мытья посуды. Еще раз
тщательно перемешайте
смесь и оставьте ее на 1,5–
2 часа. Когда масса пере�
станет увеличиваться в объ�
еме, наполните ею формоч�
ки для льда и дайте высох�
нуть.

Сода � великолепное
средство для удаления пе�
стицидов и воска с овощей
и фруктов. Просто положи�
те их на 15–20 минут в тёп�
лый содовый раствор (1 ч. л.
соды на 1 л воды).

Если для салата вы хо�
тите сохранить яркий цвет
брокколи, во время варки
добавьте в кастрюлю с во�
дой 1 ст. л. соды.

Надеемся, эти знания
облегчат вашу жизнь и ваш
быт.

Подготовила
Шахриза БОГАТЫРЕВА.

Возможности
соды

Кадастровый инженер Урумов Туркбий Крымович (а.Хабез,
ул. У. Хабекова, 71/15, geodezist09@mail.ru, тел. 89064436865)
настоящим извещает о проведении кадастровых работ по под#
готовке проектов межевания в отношении ЗУ, образованных
в счет выделяемых земельных долей из общей долевой соб#
ственности с КН:

09:03:0020106:120, расположенного: КЧР, Хабезский р#н,
СПК «Инжичишхо», поле №5, уч. №1 площадью по 17000 кв.м
на каждую долю (2 доли); 09:03:0000000:4661, расположенно#
го: КЧР, Хабезский р#н, СПК «Инжичишхо», в 2,5км северо#
восточнее от а.Инжичишхо, площадью 5000 кв.м (сенокос).
09:03:0000000:4762, расположенного: КЧР, Хабезский р#н, СПК
«Инжичишхо», в 2,6 км северо#восточнее от а.Инжичишхо,
площадью 5000 кв.м (сенокос). Заказчиком кадастровых работ
является Мамбетова Фатима Исмаиловна, почтовый адрес: КЧР,
Хабезский р#н, а.Инжичишхо, ул. С. Дерева, 131, тел:
89897831767. 09:03:0000000:5132, расположенных: КЧР, Ха#
безский р#н, СПК «Инжичишхо», в 3,3 км северо#восточнее от
а. Инжичишхо, площадью 5000 кв.м (сенокос), а также в 3,25
км северо#восточнее от а. Инжичишхо, площадью 5000 кв.м
(пастбище). 09:03:0000000:5118, расположенных: КЧР, Хабез#
ский р#н, СПК «Инжичишхо», в 3,2 км северо#восточнее от
а.Инжичишхо, площадью 5000 кв.м (сенокос), а также в 3,15
км северо#восточнее от а. Инжичишхо, площадью 5000 кв.м
(пастбище). 09:03:0000000:4798, расположенных: КЧР, Хабез#
ский р#н, СПК «Инжичишхо», в 3,1км северо#восточнее от
а.Инжичишхо, площадью 5000 кв.м (сенокос), а также в 3,05
км северо#восточнее от а. Инжичишхо, площадью 5000 кв.м
(пастбище). 09:03:0000000:10576, расположенных: КЧР, Хабез#
ский р#н, СПК «Инжичишхо», в 2,05 км северо#восточнее от
а.Инжичишхо, площадью 5000 кв.м.(сенокос), а также в 2,1 км
северо#восточнее от а.Инжичишхо, площадью 5000 кв.м (пас#
тбище). 09:03:0000000:8391, расположенных: КЧР, Хабезский
р#н, СПК «Инжичишхо», в 2,15 км северо#восточнее от а.
Инжичишхо, площадью 5000 кв.м.(сенокос), а также в 2 км
северо#восточнее от а. Инжичишхо, площадью 5000 кв.м (па#
стбище). Заказчиком кадастровых работ является Мамбетов
Заур Мухамедович, почтовый адрес: КЧР, Хабезский р#н, а.
Инжичишхо, ул. Набережная, 18, тел: 89631713888.

С проектом межевания земельного участка можно ознако#
миться по адресу: а. Хабез, ул. У. Хабекова, 71/15. Обоснован#
ные возражения относительно размера и местоположения
границ ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опубликова#
ния объявления по вышеуказанному адресу.


